## JICAから見た横浜市の国際協

# ①東南アジアに長期的なまちづくりの神髄を

鳴り響く。 蛇の列がいつ来るとも知れな クラクションがけたたましく ろう。降り始めた雨の中を長 いバスを待つ。渋滞で車列は 低気圧が近づいているのだ 雨に煙る街に

動の脅威に直面する。そして 出す成長のエンジンであり、 るエドサ通り、 東南アジアの大都市は気候変 る。もとより沿岸部に広がる 日のグローバル課題を凝縮す 水、エネルギー・環境など今 の都市は貧困、 な成長を脅かす。 ダイナミズムの源泉である一 喧騒の中をうごめく人と車に 降り立つと、むせ返る熱気と 差するタフト・アベニューに T3号線とLRT1号線が交 方、無秩序な膨張は持続可能 圧倒される。都市は富を生み 中にある。マニラを縦断す 東南アジアの大都市は混沌 格差、食糧、 都市鉄道MR 東南アジア

> ても緊要な課題である。 都市問題の解決は日本にとっ 栄に直結する。東南アジアの の持続可能な発展は日本の繁 互依存関係にある。この地域 日本と東南アジアは緊密な相 ど新たな課題を突き付ける。 市の集積と分散のバランスな 安全、清潔なまちづくり、都 染拡大が公衆衛生を意識した 今、新型コロナウイルスの感

## 環境共生の胎動

みやすい街を切望するように する都市新中間層は快適で住 市を圧迫する。しかし、 シュは弛むことなく進み、都 かない。高層ビルの建設ラッ 口に都市交通の整備も追い付 にされてきた。増え続ける人 物など環境インフラは後回し 湾等が優先され、下水や廃棄 成長に必要な電力や道路、港 を遂げてきた。これまで経済 東南アジアは目覚ましい発展 自由貿易と投資を原動力に

声をもはや無視できない。今、 と調和する持続可能な都市を ウも不足する中、 識はまだ低く、財源やノウハ れよう。但し、国民全体の意 なり、国家リーダーも彼らの 静脈産業に本格的な商機が訪 環境共生志向の萌芽を感じる。 かに造り上げていくかだ。 問題は環境

環境都市を創造する 横浜市とJICA アジアの

という新しいチャレンジであ なパートナー、ぜひ連携を進 る。緒方さんは横浜市は大事 民連携を通じた都市問題解決 ャッターを切った。狙いは公 そして林市長と包括連携協定 年10月、JICA緒方理事長 めましょうと自ら旗を振った。 が締結された。私は夢中でシ (当時) は横浜市を訪れた。 アジア新興国の都市問題は 忘れえぬ秋の日。2011

間企業の優れた知見・ノウハ 多様化・複雑化し、日本の民 る

が高すぎて使いこなせない、 は全く逆であった。技術水準 地によくある社交辞令で本音 観視していた。しかし、この 気であるとの報告を受け、楽 らインドネシア側は大変乗り 問題を解決することにある。 外展開を後押しし、企業の創 挑戦する中小企業は少なくな 脱却して新興国市場に果敢に 方が変容し、下請け企業から ウを活かすチャンスに満ちて コストが高い、 売り込みを行った日本企業か 掛けた時に苦い体験をした。 スマート・メーター導入を仕 ンドネシアで省エネのための なカギを握るのか。かつてイ 意を駆使して、アジアの都市 はこうした意欲ある企業の海 い。横浜市とJICAの連携 いる。産業構造や系列のあり それではなぜ自治体が大き 我々に合って

都市経営ノウハウがカギを握

■ 執 筆

田中 JICA緒方貞子平和開発研究所 寧

ウハウである。 自治体に帰属する都市経営ノ 掘り起こし、苦情にも粘り強 整し、また、市民のニーズを 決策(ソリューション)を希 い、途上国の自治体の首長は く対応し、苦労を重ねてきた を巻き込み、複雑な利害を調 じ、様々なステークホルダー 参加や企業との連携などを通 地方行政を実際に担い、市民 求していると感じる。これは 縦割りではなく、総合的な解 市問題は複合的に絡み合

場・目線で話し合い、悩みを 共有し、住民参加、条例制定、 なパートナーとして同じ立 ジとなる。自治体同士が親密 の都市に説得力あるメッセー 同じ悩みを抱える東南アジア こうした現場の行政体験

チェーンを構築し、そこに日 求められる。一見迂遠だが、 ど総合的なソリューションが 込むわけだ。 本企業のテクノロジーを組み がる。まちづくりのバリュー・ ればビジネスチャンスにつな の一部として価値を発揮でき 日本の技術がソリューション 込んだごみ減量や廃棄物発電 が容易ではない。市民を巻き 途上国の財政ではコスト負担 の焼却施設が有効であるが、 刻化するごみ問題には高性能 ることが大事だ。例えば、深 (waste to energy) の導入な

横浜とフィリピン・セブの連携は都市間協力のモデルである。横浜市企業の活動につながっていることは大きな成ながっていることは大きな成ながっていることは大きな成をがっていると同時に人口2果だ。セブはアジア有数のリットであると同時に人口2果だ。セブはアジア有数のリットであると同時に人口2年によりである。美しいビーチの背後には市井の人々の暮らしがある。廃水やごみ問題は深刻であり、成長と環境が調和する都市開発が必要だ。

から、市長が変わると政策やを展開する地場企業のトップると感じる。セブでビジネスは長期的な視点が欠落していは長期的なとしていいのができる。

思いであろう。横浜市の「6 化した機能的な都市空間に大 うした都市交通とまちが一体 交通整備の黎明期にある。こ 東南アジアは地下鉄など都市 ろす景観は圧巻である。今、 駅の地下ホームの車両を見下 ターから眼下にみなとみらい アトリウムを貫くエスカレー 人の視察定番コースにふさわ る。みなとみらいは途上国の を体現する優れた手本であ 大事業」は長期的な都市開発 露された。民間企業の切実な りに協力するのかと悩みを吐 市民社会が主体的にまちづく 着実に実行されるのか、 い、日本ではなぜ都市計画が 合性ある都市開発が進まな 隣地域との調整に明け暮れ整 インフラ計 いに触発されるだろう。 ショッピングモールの 画が一変する、 なぜ

## 国際環境都市に横浜市への期待―アジア発の

今日、世界の様々な都市が環境都市を標榜する。これは環境都市を標榜する。これはには成立しえないブランドでには成立しえないブランドである。市民の高い意識に支えある。市民の高い意識に支えが、横浜市には環境都市が

欧米の環境都市が世界を席巻するが、東南アジアは文化、気候・風土、自然災害の多いい。国民はアジア的なウエットな精神を共有し、何よりも日本に信頼と憧れを寄せている。東南アジアの都市問題のる。東南アジアの都市問題のる。東南アジアの都市問題のる。東南アジアの都市問題のる。東南アジアの都市問題のな環境都市のブランドに磨きをかけてほしい。

炭素化の主舞台は都市であ アジアのハードルは高い。 ネルギー需要が増加する東南 が世界的な潮流であるが、エ を開くだろう。今、脱炭素化 であり、 にはアジアとの共生が不可欠 チャンスである。日本の成長 横浜ブランドを根付かせる だ。彼らのライフスタイルに ラットフォームになるはず バウンド、インバウンドのプ 広い人・モノ・情報のアウト 環境ビジネスに止まらず、幅 ニーズを貪欲に高めていく。 健康・スポーツ、教育等への の安全、栄養、保健・医 らはより質の高い住環境、 引する都市中間層である。 けるのはアジアの発展をけん 役割は大きい。その恩恵を受 横浜市の国際協力が果たす 彼らがどのような社会を 国際協力はその端緒 療、 食 彼

ア共生の旗手になってほしい。アジアの都市間協力を横浜市でジアの都市間協力を横浜市でジアの都市間協力を横浜市の成長戦略の要に据え、アジの成長戦略の要に据え、アジーの大きでのが大事だ。脱炭素社会への移が大事だ。脱炭素社会への移が大事だ。脱炭素社会への移が大事だ。脱炭素社会への移った。

リューションを模索・提案す

ハウをパッケージにしてソ

人材育成、企業の技術・ノウ

## むすびに

悩む東南アジアに伝えてほし

ちづくりの神髄を都市問題に

まず、 7年に完成したことを伝え 問に迎え、相模川の上流に水 技師H.S. 史のビデオを目にする。それ 国づくりに大きな示唆と勇気 史は先見性に満ち、 な近代水道の建設を決意し、 る。資金、技術が著しく不足 源を求め、1885年、近代 はコレラの流行を機に英国人 に参加した途上国の研修生は 業に思いを巡らす。 海外から技術者を招聘し、大 本で当時、経験のない衛生的 していた100年以上前の日 水道の建設に着手し、188 行う水道分野のJICA研 生の礎を築いた先人たちの偉 一事を断行した横浜水道の歴 パンデミックの今、公衆衛 横浜水道100年の歴 パーマー氏を顧 途上国 横浜市で 0

は私の財産である。海外出張ウォーターの皆様との出会い横浜市Y-PORT、横浜

を共にし、また、幾度となく新興国の都市づくりについて新興国の都市づくりについてを記する高速道路をあえて地下設する高速道路をあえて地下では、半世紀以上前、横浜中心部に建せんした逸話を熱く語っていた。

踊った。セブは海洋都市であ さんと一緒に料理屋で歌 携構想の意義を瞬時に理解し 2011年、彼の執務室を との出会いも忘れられない。 上に住みやすい街にしたい。 浜のような、あるいはそれ以 ある。いつかきっとセブを構 横浜から学ぶことはたくさん る。「セブをこの国の環境都 上に青い。これを次世代に 指す。空は青く、海はそれ以 る。ITを軸にイノベーショ には意気投合して横浜市の皆 た。部下を連れて来日した時 市のショーケースにしたい。 て今、彼の言葉に思いを馳せ 承しなければならない。そし ンを喚起するまちづくりを目 めて訪ねた時、横浜市との連 セブ市のラマ市長 (当時)